

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Martes 29 Abril 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.198

Correspondencia

Madrid 25 Abril 1890.

De repente cambió ayer tarde la decoración política en el Congreso, y á las intranquilidades que dilataban las discusiones en los días anteriores, sucedieron facilidades, cuyo verdadero motivo se ignora todavía.

La proposición incidental que había redactado el Sr. Cos-Gayon, y estaba firmada, para censurar á la comisión de presupuestos, por no haber incluido en el articulado de la ley de presupuestos los artículos de la ley de contabilidad, no llegó á ser presentada, el proyecto de créditos suplementarios para Marina fué aprobado sin ninguna dificultad, y aunque hubo votación nominal porque la pidió un diputado conservador, vióse bien claro que esta minoría no la solicitaba como partido, y que solo por no dejar desairado al Sr. Laiglesia, que la pidió, se levantaron algunos conservadores á apoyar su petición.

Y lo que pareció más extraño en esta votación, es que dichos créditos fueron aprobados por el Sr. Gamazo y varios de sus amigos, á pesar del discurso con que los combatió el Sr. Maura, y á pesar de las ideas que en punto á economías defienden los gamacistas.

Pero hay algo más notable en lo ocurrido ayer. El ministro de la Guerra sigue enfermo, y el Sr. Sagasta quiso saber si los conservadores se opondrían á que continuara la discusión del presupuesto de gastos de este departamento, no pudiendo asistir el ministro, y los conservadores manifestaron que discutirían siempre que hubiera un ministro sentado en el banco azul.

Hay más; no falta quien sospeche que también han desaparecido como por encanto las resistencias del partido conservador para que se apruebe el proyecto de ley en que se autoriza al Banco para aumentar la emisión de billetes, y que con tal de que este proyecto no se discuta en la Cámara popular hasta después de aprobados los presupuestos, el Sr. Cos-Gayon no formulará voto particular.

Con motivo de todas estas cosas, fueron muchos é interesantes los comentarios entre los hombres políticos. Quién veía en el inesperado voto del Sr. Gamazo y de algunos de sus amigos síntoma claro de la reconciliación inmediata de todas las fracciones del partido fusionista; quién aseguraba que la prisa repentina que muestran los conservadores por que se normalice la situación económica, respondía á esperanzas fundadas de que serían poder tan pronto como estuvieran aprobados los presupuestos, es decir, para principios de julio.

«El Imparcial» dá á entender hoy que este es el móvil de los conservadores, pero que, sabiéndolo los fusionistas depondrán sus rivalidades y disidencias, y aparecerán como partido homogéneo y compacto, para evitar que el conservador sea llamado al poder.

Algo hay, sin duda, que ha hecho modificar tan de repente la conducta parlamen-

taria de los conservadores y de otras minorías, pero este algo no se sabe aún de una manera positiva.

El dictamen de la comisión sobre el proyecto de ley del sufragio universal se leerá esta tarde en el Senado, y los conservadores han convenido, para que pueda empezar la discusión el lunes, en que se considere, al contar el tiempo que reglamentariamente ha de estar sobre la mesa, como día hábil el domingo inmediato.—P.

ACTITUD DE BISMARCK

Gran sensación ha producido en Berlín el artículo que acaba de publicar el diario «Hamburger Nachrichten» haciendo insinuaciones, al parecer autorizadas, sobre la futura actitud del príncipe de Bismarck.

El canciller de hierro no se resigna á lo que parece, á permanecer en su retiro de Friedrichsruhe, asistiendo, como mero expectador, al desarrollo de la política que ha dirigido durante treinta años. El artículo de las «Noticias de Hamburgo» atacando al general Caprivi, era ya harto significativo, pero las nuevas declaraciones hechas por el citado diario, son aún más explícitas.

Contestando á la «Freissinnige Zeitung» dice aquel periódico:

«La «Freissinnige» indica que el príncipe de Bismarck ha inspirado nuestro último artículo sobre el discurso del general Caprivi en el Landtag. No necesitamos decir que el príncipe no ha redactado ni inspirado nuestro artículo.

Pero, en el caso contrario, no habría razón alguna para indignarse, pues el príncipe de Bismarck tiene el derecho de defender de palabra y por escrito sus opiniones, como todos los demás ciudadanos.

La «Freissinnige» sabe perfectamente que el príncipe de Bismarck no consiente que nadie le discuta ese derecho, y que usará de él cuando lo crea necesario. La ocasión se presentará, bien en la Cámara de los Señores ó bien en el Reichstag, á que asistirá el príncipe cuando espiran ciertos plazos.

Además, el príncipe de Bismarck conservará sus relaciones con la prensa. No es de esperar que un hombre de Estado que durante treinta años ha ocupado el puesto principal en la vida pública, y que aún la domina más que nadie, renuncie, al dimitir sus cargos, á ser un factor político y á demostrar su amor á la patria, y deje de estar en contacto con la opinión pública y de influir en ella según sus convicciones.

Se engaña grandemente quien crea que el príncipe de Bismarck, viejo y gastado, será en el porvenir un espectador pasivo de los sucesos. Obrando así faltaría á sus deberes con el pueblo alemán, que tiene el derecho de saber á cada momento lo que piensa el príncipe sobre las más importantes cuestiones políticas, y si la Cámara de los Señores y el Reichstag no bastan para ese fin, la prensa será su natural complemento.»

No sin razón se ha calificado este artículo de declaración de guerra; y tal efecto ha

causado, que adelantándose á las consecuencias que pueda tener la actitud del ex-canciller, se habla de que el príncipe se pondrá á la cabeza de un nuevo partido de oposición y hasta ha circulado, al decir de un diario francés, el rumor prontamente desmentido, de la dimisión del general Caprivi.

Otro diario de Hamburgo ha anunciado que Guillermo II irá en breve á Friedrichsruhe á visitar al príncipe de Bismarck. ¿Tratará el joven soberano de conjurar la tormenta? ¿Será su viaje un acto de pura cortesía, ó, como indica otro diario, llevará el propósito de procurar la devolución de ciertos papeles que, según parece, conserva el ex-canciller, relativos á la familia imperial y á la actitud del actual emperador durante el reinado de su padre?

UNA CATÁSTROFE

Una catástrofe horrible acaba de destruir completamente en la América del Sur á toda una colonia de 4.000 habitantes, establecida en las minas de Huanchaca, en Bolivia, propiedad de una Sociedad presidida por el doctor Arce, antiguo ministro representante en París y actual presidente de la República boliviana.

Cien quintales de dinamita hicieron explosión, sin que se haya podido averiguar la causa.

Las consecuencias de este desastre, que según testigos presenciales no se ha conocido igual, han sido espantosas; se abrió un abismo de veinte metros de profundidad, en el que cayeron centenares de víctimas, muriendo entre horriblos sufrimientos, aplastados por los escombros, é inundados de un mar de petróleo ardiendo, que llenó toda la quebradura.

Además de la dinamita y del petróleo, Huanchaca había sido designado para depósito de guerra, y guardaba dos millones de cartuchos en sus almacenes. Los edificios se hundían como si un temblor de tierra hubiera movido el suelo; de las casas no ha quedado piedra sobre piedra, y el incendio producido por la explosión, y que no duró menos de tres días, concluyó con lo que había respetado esta.

No ha podido aún calcularse el número de muertos y heridos, pero por los detalles que exponemos, puede considerarse la intensidad é importancia de semejante catástrofe.

LLEGADA

DE LOS EXPLORADORES PORTUGUESES

Lisboa 20.—Esta tarde ha fondeado en este puerto el vapor «Loanda», que ha traído á Lisboa á los ilustres exploradores portugueses Serpa-Pinto y Víctor Cordon.

Se les ha dispensado una recepción entusiasta, y que ha puesto de relieve los sentimientos patrióticos de este pueblo.

Al encuentro de los viajeros salieron multitud de buques de todas clases, contándose entre ellos algunos vapores que llevaban á bordo al presidente y comisiones de la Sociedad Geográfica y de otras asociaciones lisboenses, á muchas señoras, á gran

número de periodistas y á muchos admiradores de los insignes exploradores del Africa.

Todos los indicados buques y cuentas naves portuguesas hay fondeadas en el Tajo, habian izado sus banderas.

Las comisiones referidas pasaron á bordo del «Loanda» y en nombre de todos dió á Serpa-Pinto y Cordon la bienvenida, en un sentido y patriótico discurso, el presidente de la Sociedad Geográfica.

Esperaba el desembarco el ministro de Marina, que recibió á los exploradores en el arsenal, donde saltaron á tierra.

Desde allí fueron conducidos á sus domicilios en un coche, acompañándoles el ministro y siendo seguidos por una muchedumbre inmensa de pueblo.

Tanto á su llegada como en todas las calles que atravesaron los ilustres expedicionarios, fueron objeto de las mayores demostraciones de entusiasmo, dirigiéndoseles vivas y aclamaciones.

Ninguno de estos gritos tuvo carácter subversivo; todos ellos fueron á Portugal, á la integridad de la patria y á los exploradores.

El orden ha sido completo y verdaderamente admirable, no habiéndose traspasado en lo mas mínimo los límites de la mas exquisita corrección y prudencia, dentro de la esfera de esta clase de manifestaciones.

A bordo del vapor «Loanda» ha ocurrido una escena muy tierna, al encontrarse los que llegaban con los que salieron á recibirlos.

Entre estos últimos figuraban la esposa y la hija de Serpa Pinto, y apenas han pisado aquellas la cubierta del «Loanda», se han confundido en un estrecho y prolongado abrazo con su esposo y padre respectivo, habiendo conmovido profundamente esta escena á cuantos han sido espectadores de ella.

Telégramas

París 25.—Los posibilistas se niegan á tomar parte en la manifestación obrera del 1.º de Mayo.

Los guesdistas y anarquistas hacen preparativos con incansable actividad.

Se confía en que la jornada será completamente pacífica.

La policía se limitará á mantener la circulación en las calles; permitirá que los obreros acudan al Hotel de Ville y á la plaza de la Concordia.

Una comisión de obreros se presentará en la Cámara y será recibida por Mr. Floquet.

La síntesis de las peticiones de los obreros, que se designa con la denominación de «los tres ochos», es la siguiente: ocho horas de trabajo, ocho horas de reposo y ocho horas de distracción.

París 25.—Hé aquí los párrafos mas importantes de la carta del príncipe Napoleón, dirigida al presidente de la república, que publica hoy el «Figaro».

Después de calificar de acto de inconveniencia la visita hecha en Ajaccio á la casa de la familia de Bonaparte, dice: Esta casa

no pertenece al gobierno. No teniais el derecho de pasar sus umbrales, vos, que me desterrais sin motivo y siendo yo el heredero del emperador.

«¿Cómo osais tributar hipócrita homenaje á la cuna del grande hombre?»

Habla despues de la situacion, y dice que no es mas que un gobierno de partido que arruina y rebaja á Francia.

Termina con estas palabras:

«Vuestra visita no es mas que una parodia, y vuestro falso respeto una profanacion, contra lo cual tengo el deber de protestar.»

París 25.—Los conservadores están resueltos á permanecer unidos con motivo de las elecciones de pasado mañana, votando á los candidatos de su partido en los distritos donde los haya, y en aquellos donde no se presenten votarán á los candidatos que previamente contraigan el compromiso de pedir el restablecimiento de las hermanas de la Caridad en los hospitales y de no hacer política en la casa del Ayuntamiento.

Pasan de 40 los candidatos que en sus programas piden la vuelta á los hospitales de las hermanas de la Caridad.

Se dice que el célebre escritor católico Eduardo Drumont tiene muchas probabilidades de triunfo.

Nueva-York 25.—Un despacho de la Habana anuncia que la destilería de Robato en Sagua ha sido destruida por un voraz incendio.

Añade que las pérdidas se calculan en 300.000 pesos fuertes.

El mismo telegrama dice que despierta vivísimo interés en toda la isla el debate de las Cortes relativo á la extension del derecho electoral en las Antillas, habiéndose suscitado animada controversia entre los autonomistas y el partido español.

Londres 25.—«The Times» publica un despacho de Berlin en que se manifiesta, con informes de buen origen, que el príncipe de Bismarck no abriga en modo alguno el propósito de tomar asiento en la Cámara de los señores ni de solicitar ser elegido para la Cámara popular.

Está resuelto, por el contrario, á permanecer en Friedrichsruhe, alejado en absoluto de las contiendas parlamentarias.

París 25.—Despachos recibidos de Kotonou señalan nuevos movimientos de los habitantes de Dahomey que se hallan á un kilómetro solamente de Porto Novo.

El aviso «Mesaage» habia desembarcado 50 disciplinarios procedentes del Senegal.

Londres 25.—Circula en esta capital el rumor de que el duque de Orleans ha rehusado la libertad que se le ha ofrecido con ciertas condiciones.

El Cairo 25.—Es inminente una nueva expedición á Dongola sin esperar la crecida del Nilo.

Lisboa 25.—En la Cámara de los Pares ha sido aprobada por 19 votos de mayoría la proposición para que los individuos de dicha Cámara, elegidos recientemente, tomen desde luego asiento en la misma.

Dublín 25.—Por consecuencia de una huelga de los empleados en los caminos de hierro, ha quedado interrumpido el servicio de trenes entre Queenstown y Dublín.

París 25.—A su paso por Cannes, monsieur Carnot envió al coronel Lichtenstein á que saludase en su nombre al ex-emperador del Brasil.

Roma 25.—Circula el rumor de existir graves disonancias entre el jefe del gobierno, Sr. Crispi, y el general Orezo, á quien se atribuye el firme propósito de presentar la dimisión.

Londres 25.—Ayer se sintió un fuerte terremoto en California y particularmente en San Francisco.

No hay noticias de desgracias personales.

Berlin 26.—«El Diario del Imperio» anuncia que el Consejo federal sancionó el acuerdo del Parlamento derogando la ley sobre destierros.

Esta ley, promulgada en la época del «Kultur-Kauf», autorizaba al gobierno á expulsar del territorio del imperio á los eclesiásticos que persistían en ejercer su ministerio á pesar de la prohibición de las autoridades civiles.

Gran número de prelados fueron expulsados del imperio en virtud de esta ley, aunque el Parlamento alemán habia votado varias veces su anulacion.

Mientras el príncipe de Bismarck fué gran canciller el Consejo federal se negó tenazmente á dar fuerza legal al acuerdo del Parlamento.

Se atribuye mucha importancia al acto realizado ayer por dicho Consejo, creyéndose que ha influido en el mismo el emperador, que desea el completo restablecimiento de la paz religiosa, y contar con el apoyo del partido católico, que cada dia adquiere mayor fuerza en Alemania y particularmente en el reino de Prusia.

Barcelona 25.—Gran número de asociaciones de obreros socialistas han publicado un manifiesto declarando que pararán los trabajos el dia 1.º de Mayo.

Parece definitivo el acuerdo de la mayoría de los obreros renunciando á hacer manifestacion el domingo y á prolongar la huelga.

Se limitarán al paro del dia 1.º

Circulan hojas impresas aconsejando á los trabajadores que secunden la huelga anunciada para el mes de Mayo.

Entre las varias hojas impresas que circulan excitando á los trabajadores á secundar la huelga ó manifestacion de 1.º de Mayo, figura una con pié de imprenta de Sabadell, y fechada «España 20 abril de 1890», y otra redactada en francés, italiano y español, dirigida á los estudiantes.

Reunidos los maestros albañiles de Tarrasa, determinaron ellos, ayudados de sus hijos, continuar las obras de la fábrica del Sr. Vilumara, obedeciendo dicha determinacion á causa de continuar la huelga los obreros de dicho ramo, que no han querido abandonar su actitud á pesar de haberles ofrecido sus patronos que tan luego como hubiesen concluido sus compromisos pendientes, en el mes de agosto próximo, serían aumentados de jornal, y se les rebajaría hasta nueve las horas del trabajo. El alcalde les propuso que cobrarían un real más por jornal si reanudaban el trabajo.

PALMA 28 ABRIL

En la casa de uno de los nuevos predios en que se ha dividido últimamente la alquería de Santa Ponsa, ocurrió el sábado por la tarde un suceso desgraciado, que ha conmovido á las gentes de la comarca y las de Calviá.

Los detalles que hemos adquirido de este hecho son los que nos hemos proporcionado por diversos conductos y se contienen en la siguiente relacion.

Un gañán del predio aludido estaba arando un campo situado en la cañada comprendida entre la Torre nueva y la cueva denominada de la Porrassa en uno de los días en que el cañonero «Alsedo» estaba practicando ejercicios de fuego en aquellas aguas, cuando vió caer á corta distancia de la yunta que guiaba, una granada lanzada por el susodicho cañonero, acaso por involuntario accidente, la cual no llegó á estallar.

Recogiola el labriego y la llevó á la casa de labranza, entregándola al colono, quien, comprendido que se trataba de un peligro encerrado en aquél proyectil, sacó la espoleta, vació la pólvora de la carga en un papel y despues de liado lo puso encima de un estante en la cocina lejos del fuego.

Dos mozos de la granja, hermanos, jóvenes é hijos de una pobre viuda de Calviá, habiendo observado la operacion que practicó el amo, tuvieron anteayer tarde la necia curiosidad de saber el efecto que producía la pólvora dentro del proyectil, pues uno sostenía que se inflamaba como un cohete y el otro que hacia un fogonazo.

Pusieron manos á la obra, introdujeron la pólvora, que nadie habia tocado del sitio en donde el amo la dejara, en la granada que hallaron también á mano, pusieron una mecha, le prendieron fuego y la granada hizo explosion, hiriendo á uno en un pié y al otro gravemente en un brazo, el cual dicen que se le llevó ó que le lastimó gravemente. El primero fué conducido al hospital civil á las doce de la noche del sábado y su estado no es alarmante: del otro se supone que tendrá si no ha tenido ya, un resultado fatal.

Asuntos del dia

MAHON 29 ABRIL DE 1890

El ministro de la Gobernación ha dirigido una circular á los gobernadores de provincia ordenándoles que en lo relativo á las manifestaciones obreras que se preparan para el dia 1.º de Mayo, se ciñan á hacer observar lo que prescribe la ley de asociaciones vigentes. Les recomienda además que obren con la mayor energía contra los que infrinjan las leyes, y que repriman con mano fuerte cualquier alteración del orden público.

El ministro de la Guerra, por su parte, ha dispuesto que todas las fuerzas del ejército estén sobre las armas desde el dia 30 del actual con el fin de que puedan reprimir inmediatamente cualquier desorden.

Ahora solo falta que las autoridades tengan la prevision y el tacto necesario para aplicar estas prevenciones generales, que poco añaden á lo que tienen bien sabido.

La prensa y las correspondencias de Madrid se ocupan de las facilidades que han ofrecido las oposiciones para que salve el gobierno la situación parlamentaria, bien comprometida, en que se encontraba. En especial, la oposicion conservadora se ha esforzado en este sentido.

Sobre los motivos que tiene para obrar así, se hacen muchos comentarios. Pero á nosotros nos parece muy claro que los conservadores tienen vivo interés, no en derribar ahora al gobierno, sino en ayudar á que se legalice la situación económica, para que no sea violento un cambio político.

El último debate del Congreso produciría un resultado grato para nosotros, si se confirmase la siguiente noticia de «El Parlamento»:

«Anúnciase como seguro el ingreso en el partido liberal-conservador del ilustrado y elocuente orador parlamentario Sr. Navarro Reverter, quien desde hace tiempo venia estando distanciado de la política del gobierno y su presidente, y con motivo de lo ocurrido en una reciente discusión habida en el Congreso, se ha decidido á abandonar las filas de la mayoría.»

El ministro del Interior de Francia, invocando la ley que prohibe las manifesta-

ciones en la vía pública, ha resuelto impedir que se organice en las calles la anunciada manifestación obrera de 1.º de mayo próximo.

Parece que en la vecina república solo consentirá el gobierno que se celebren reuniones en los salones públicos.

La prefectura de París publicará un bando advirtiendo que serán suprimidas con la mayor energía toda clase de manifestaciones en la vía pública.

Los obreros han acordado llevar un distintivo que consistirá en un trozo de piel roja de forma triangular, que llevará la siguiente inscripcion:

«1.º de mayo: ocho horas de trabajo.»

Por la noche del citado dia se reunirán los manifestantes para pronunciar discursos en varios establecimientos públicos, ya que se les prohibe la manifestación en la calle.

Gacetilla

Hoy ha llegado en el vapor-correo «Nuevo Mahón» la notable Compañía Infantil de zarzuela, compuesta de cuarenta y dos niños de ambos sexos, bajo la direccion del Maestro D. Juan Bosch.

Nos participa la Empresa de dicha Compañía, que para poder dar descanso á los pequeños artistas, tendrá lugar el debut de la misma el jueves 1.º de Mayo, poniéndose en escena las bonitas zarzuelas en un acto «El gorro frigio», «Ya somos tres» y «La Gran-Vía».

Forma parte de la Compañía la aplaudidísima primera bailarina de seis años Juanita Bernabeu Pamiás, que, según noticias, ha obtenido señalados triunfos en el gran Teatro del Liceo de Barcelona, y para debut de dicha artista se anuncia el precioso baile «Las niñas del bosque», siendo secundada por la niña de seis años Mercedes Campos y un escojido cuerpo coreográfico.

En la seccion correspondiente de este número vá inserta la lista de la Compañía.

Habiéndose dado conocimiento á las Autoridades de que un joven vecino de esta ciudad y aparcerero de una de las norias del camino de San Clemente faltaba de su casa desde las primeras horas de la mañana de hoy, creyendo que se habia tirado en una cisterna de uno de los cercados del camino de Santa María, á motivo de haberse encontrado en el pretil de la misma prendas de vestir de su uso, se ha instalado inmediatamente en el referido puesto el Juzgado de este partido acompañado del señor Médico Forense, y practicadas las diligencias consiguientes se efectuó la extraccion del citado joven ya cadáver.

El difunto se llamaba Juan Gornés, de unos treinta años de edad. Era persona recomendable por sus buenos antecedentes y gozaba de generales simpatías entre sus convecinos que sentirán indudablemente su muerte.

El hecho, por los datos hasta ahora conocidos, parece revestir los caracteres de un suicidio, por más que no se explica la causa que pueda haber inducido al joven Gornés á atentar contra su vida.

«La Gaceta» del 23 publica el nombramiento de D. Lorenzo Moncada para Gobernador de estas islas, que desempeñaba igual cargo en Lérida, y el de D. Ricardo Ayuso para esta última provincia.

Por orden superior ha sido suprimido el servicio del Giro-Mútuo con Bailén, pueblo de la provincia de Jaén.

En la tarde de hoy han sido puestos en libertad bajo fianza, los tres individuos que se hallaban presos á consecuencia de la causa que se sigue por este Juzgado con motivo de los hechos ocurridos en la noche del día diez y nueve, en las inmediaciones de la carretera de San Clemente, habiendo sido detenidos otros dos individuos en méritos de dicha causa, según se nos asegura.

En aguas de este puerto é inmediaciones de Villa-Cárlos, se han cogido hoy treinta y ocho *servias*, que han pesado en junto ciento setenta y ocho kilogramos, habiéndose vendido en el mercado á sesenta céntimos de peseta los cuatrocientos gramos.

La carga que ha conducido de Palma el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» es la siguiente:

32 fardos suela; 1 id. carton; 28 barriles vino; 1 id. tejido algodón; 16 bultos efectos de teatro; 95 sacos patatas; 6 cestos naranjas; 30 bultos sillas; 3 serrones pasas; 1 pipa espíritu; 10 sacos arroz; 6 id. habichuelas; 1 caja confites, á granel obra de barro y de palmas; 12 bultos tejido llano de algodón; 1 id. embalajes; 140 sacos yeso en polvo; 25 id. cemento; 4 cestos naranjas; 4 id. higos secos; 1 saco ajos; 1 caja pastas para sop; á granel esparto en rama; 2 cajas calzado; 60 garrafones vacios; 4 sacos cáscara de cacao; 2 cajas dulces; 182 bultos salvado; 2 fardos pieles curtidas; 20 sacos arroz; 1 barril licor.

Después de corta y penosa enfermedad falleció en la madrugada del sábado último, en la fonda de España en Barcelona, D. Benito Peña, Magistrado que era de la Sección segunda de lo Criminal de la Audiencia de aquel territorio, y que por espacio de largo tiempo lo había sido de la primera Sección de la Audiencia de estas islas. (E. P. D.)

Al pasar esta mañana por la calle del Bastión un carro cargado de piedras y escombros, se le ha roto el eje. Ayudado el conductor por varios vecinos el vehículo ha sido apoyado contra la muralla que existe en dicha calle, siendo el cargamento transportado á su destino por medio de otro carro.

Los pasajeros llegados hoy de Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

D. G. de Ahabdie; Carlos Edanades; Lagdon Walter; Cristóbal Pons; José Rotger; Joaquín García; J. Fernández; Feliciano Roselló y 3 más; Pedro Sintés; Catalina Suau; Jaime Radenas; Ana Bosch y 34 más; 2 soldados; Bernardo Seguí; Jaime Ramis.—Total 52.

Ha llegado á Kaiffa, sin novedad á bordo, el vapor «Bellver», que conduce la peregrinación á Tierra Santa.

El sábado dieron comienzo en la Escuela Normal de Maestros de esta provincia á los exámenes de Reválida para ocho aspirantes al título elemental.

Dice «El Isleño» ser probable que el mes próximo sea visitado el puerto de Palma por la escuadra inglesa del Canal y por la italiana, surta en aguas de Tolón.

La Recaudación de las cuotas de la Contribución Territorial é Industrial correspondientes al cuarto trimestre de 1889-90 tendrá lugar en los pueblos de esta Zona en los días que á continuación se expresan:

Mahon, del 1 al 6 inclusive de Mayo,

Angel 14.—Villa-Cárlos, los días 7, 8 y 9. Bajos Casas Consistoriales.—Alayor, los días 6, 7, 8, 9 y 10, calle Menor n.º 6.—Mercadal, los días 3, 4 y 5. Plaza Constitución.—Ferrerías, los días 3, 4 y 5, casa J. Bocco.—Ciudadela, los días 16, 17, 18, 19 y 20, Conquistador, n.º 3.

Una comisión de la Arqueológica Luliana en Palma, se dice, ha pasado á Manacor para visitar las escavaciones hechas en «Son Vaquer», donde se encontraron huesos humanos y otros efectos que deben ser objeto de investigación y estudio.

Por la Secretaría de Gobierno de la Audiencia de este Territorio se anuncian exámenes generales de aspirantes á Secretarios de Juzgados municipales, que habrán de celebrarse en la primera quincena de Mayo próximo.

El Sr. Gobernador-Presidente de la junta del Censo de población de esta provincia ha recordado á los Alcaldes de la misma no faciliten los datos resultantes del Censo de 31 Diciembre de 1887 mientras no sea declarado oficial; pues únicamente se pueden utilizar los totales por Ayuntamiento de los habitantes de Hecho y de Derecho publicados con carácter de provisionales.

El «Boletín Oficial» de la Provincia, publica la vacante de la escuela de niños de Llumasanas dotada en 500 pesetas y además casa y retribución.

Entre los acuerdos tomados por la Excelentísima Diputación provincial, leemos el siguiente:

«Se concedió la jubilación con la cuarta parte del sueldo á D. Jaime Rotger y Morro, oficial de contabilidad de la Inclusa de Mahón.

Para cubrir esta vacante se acordó nombrar con carácter interino á D. Pascual Ortiz y Cabodevilla, resolviendo al propio tiempo que el que obtenga en definitiva dicha plaza deberá acreditar su aptitud por medio de examen ante un tribunal nombrado por la Diputación, cuya resolución deberá entenderse de carácter general para la provisión de todos los destinos que vacasen en lo sucesivo.»

Los correos para Filipinas hasta fin de año, salen del puerto de Barcelona en las siguientes fechas:

2 y 30 mayo.—27 junio.—25 julio.—22 agosto.—19 setiembre.—17 octubre.—14 noviembre, y 12 diciembre.

Habiéndose procedido por la Excm. Audiencia al sorteo de los Jurados que deben entender en las causas de este Partido durante el próximo cuatrimestre han resultado elegidos los siguientes:

MAHON.—Cabezas de familia

D. Sebastian Comellas Llopis.—Benit Orfila Mercadal.—Rafael Cardona Vacarises.—Gabino Sirvent.—Marcos Goñalons Carreras.—Francisco Orfila Mercadal.—José Rubí Vidal.—Ramon Martínez Quebedo.—Pedro Basellini Seguí.—Jaime Palliser Villalonga.—Lorenzo Sintés Bagur.—Jaime Moncada Triay.—Bartolomé Escudero Manent; Pedro Pons Pons; Simon Frau Portella.

Capacidades

D. Gabriel Orfila Vidal.—Pedro Ballesster Pons.—Gregorio Femenías Riudavets.—Guillermo Coll Pons.—Juan Clar Alaquero.—Jaime Fábregues Pax.

ALAYOR.—Cabezas de familia

D. Juan F. Pons Piris.—Bernardo Pons Orfila.

MERCADAL.—Cabezas de familia

D. Juan Galmes Bagur.

Capacidades

D. Lorenzo Galmes Bagur.—Antonio Triay Roselló.—Antonio Vinent Roselló.—Juan Palliser Vadell.—Simon Piris Triay.

VILLA-CÁRLOS.—Capacidades

D. Miguel Sintés Pons.—Juan Ludovich Damás.—Juan Fontcuberta Sans

FERRERIAS.—Cabezas de familia

D. Guillermo Coll Marqués.—José Martí Torres.

Capacidades

D. Bartolomé Pons Gomila.—Juan Goñalons Pons.

Supernumerarios

D. Pedro Seguí Corantí, Mahon.—Pedro Riera Camps, id.—José Serra Balle, id.—Antonio Rotger Andreu, id.—Juan Gomila Gomila, Alayor.—Bartolomé L. Pons Pons, id.

Extracto de la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Se aprobó el acta de la anterior.

A petición del interesado se acordó conceder tres meses de licencia al médico del Hospital Municipal D. Marcelino Seguí.

Se acordó pase á informe de la comisión de Hacienda la contestación dada por el Administrador del impuesto de consumos al señalamiento de la cantidad que debe abonar en concepto del cupo de alcoholes.

Se autorizó á D. Agustín Landino para construir aceras en la casa número 10 de la calle de Santa Catalina de esta ciudad.

Se acordó devolver á D. Juan Sintés Bagur el depósito que constituyó para hacer postura en la subasta de construcción de un nuevo departamento en el Hospital Municipal.

De conformidad con lo informado por el Sr. Ingeniero de obras públicas se autorizó á D. Juan Pons Pascual para construir una casa en terrenos lindantes con la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de los albaceas de D.ª Juana A. Cardona en la que manifiestan haber satisfecho á D. Juan Sintés Bagur las cantidades mandadas abonar por la Corporación municipal.

Se acordó pase á informe del Sr. Ingeniero de Obras públicas una instancia de D. Antonio Batone Garolia en la que solicita autorización para reedificar la fachada de un almacén que posee en el Andén de Levante.

Se acordó enagenar por medio de subasta una parcela sobrante de la vía pública, en el parage conocido por «Pujol de Biniel».

Se acordó quedar enterado de una comunicación de D. Damian Andreu en la que manifiesta que acepta el cargo de Capellán del Hospital Municipal de esta ciudad.

Se acordó que el servicio de carros de la limpieza pública se practique por administración.

Se acordó que la comisión correspondiente estudie y proyecte los medios de inspeccionar las carnes frescas que se destinan al consumo público en San Luis.

Y se levantó la sesión.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos.—El «Veracruz» llegó el 24 á la Habana procedente de la Península y Puerto-Rico.

El «Ciudad Condal» salió el 24 de Veracruz para la Habana.

El «Habana» salió el 24 de Colón para La Guaira.

El «Cataluña» regresó el 25 de Marsella á Barcelona, y salió el 26 para Buenos Aires y escalas con rumbo á Málaga.

El «Alfonso XII» llegó el 25 á Barcelona procedente de Buenos Aires, escalas y Cádiz, siguiendo el 26 su viaje á Marsella, término del mismo, para regresar seguidamente á Barcelona.

El «Montevideo» salió el 25, por la tarde, de Barcelona para Málaga, Cádiz, Las Palmas, Puerto-Rico, la Habana y Veracruz.

El «Santo Domingo» salió el 25 de Cádiz para Cartagena, Valencia, Barcelona y Manila.

El «Ciudad de Santander» llegó el 27 á Cádiz, procedente de Veracruz, la Habana y Puerto-Rico.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 29.—1 ternero, 150 kilos, Turruben vey; 2 terneros, 135, Pedro Huguet; 1 cordero, 14, Llima; 2 corderos, 21, Huerto del Leon; 2 corderos, 18, Llima de Alayor; 2 corderos, 36, Estancia Biniixa de Guillermo.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 28.—10'30 n.

Se ha acordado que las sesiones del Congreso se dediquen á la discusión de los presupuestos de la Península y de las Antillas.

Los ministeriales creen continuar siendo poder, entrando en el Gabinete los Sres. Moret, Gamazo, Lopez Dominguez y Abarzuza.

Madrid 28.—11'30 n.

Las noticias que se reciben de la huelga proyectada por los socialistas para el primero de Mayo son bastante satisfactorias, haciendo esperanzar que no revestirá el carácter que en un principio se temía.

Ha sido nombrado Maestrascuela de la Santa Iglesia Catedral de Menorca, el Reverendo D. Juan Pujol.

Madrid 29.—2'35 m.

El Consejo de ministros ha acordado que se castiguen las extralimitaciones que contengan los presupuestos provinciales, recomendando que se hagan mayores economías.

Se ha firmado el Decreto autorizando tender un cable telegráfico directo desde la Península hasta las Antillas.

Se ha acordado convocar el Congreso de las Cámaras de Comercio para el día primero de Octubre.

El Recaudador Subalterno de Contribuciones de la Zona única de Menorca.

Hace saber: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» de 24 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del cuarto trimestre de 1889-90 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta Ciudad durante los días 1 al 6 de Mayo en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel núm. 14 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 29 de Abril de 1890.—El Recaudador, Goñalons, Carreras y C.ª.

COTIZACIONES

Barcelona 28.—4'20 t.	
4 por ciento Interior	75'45
4 por ciento Exterior	77'37
4 por ciento Amortizable	89'25
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'87
Banco Hispano-Colonial	63'50
Ferrocarril de Barna. á Francia.	58'05
Id. del Norte de España.	80'25
Id. de Orense	18'15
Id. de Almansa.	131'62
Ferrocarril de T. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	84'50
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa.	77'00
Obligaciones C.ª Trasatlántica	89'75
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	00 rs. vn. paga alcista.

Madrid 28.

4 p.∞ Interior	75'50
4 p.∞ amortizable	88'85
Billts. Hipos. de Cuba.	107'15

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Pedro mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Lourdes en el Cármen

Santo de mañana

Sta. Catalina de Sena vírgen y S. Pelegrin confesor.

Movimiento del Puerto

Entrados el 29

De Palma vapor-correo «Nuevo Mahón» cap. D Francisco Cardona con 19 trip. 52 pasajeros efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 5 de Mahón.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Mayo.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 898 premios importantes 1.314.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.800

2 id de 6.000 ptas para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

898 1.314.000

Mahón 30 de Abril de 1890 — El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Administracion de Consumos

DE

MAHON

Desde el día 1.º del próximo Mayo queda abierta la recaudacion del segundo semestre de los encabezamientos del cupo de Consumos del extraradio, en la Administracion del Impuesto sita Anden Levante

LISTA DE LA COMPANIA

Maestro Director y Concertador

DON JUAN BOSCH

Director artistico

DON FRANCISCO PERIU

Primera Tiple absoluta Otra primera tiple

EUGENIA HINOJOSA (12 años) **MARIA CASAU** (10 años)

Tiples cómicas

ROSALIA MORA (7 años) **ROSITA CASAU** (6 años)

Una característica Otra característica

ESPERANZA PERIU (9 años) **DOLORES MARSAL** (8 años)

Papeles especiales

Salvadora Pau (8 años) **Maria Emvi** (10 años)

Joaquina Torrents (11 años) **Elvira Pau** (11 años)

Primer Tenor Cómico Primer Baritono

RAMON BOSCH (10 años) **ANTONIO CUBAS** (10 años)

Bajo cómico absoluto

LUIS MIR (13 años)

Otros Tenores

RAFAEL PALOP (6 años) **GALENO NOGUES** (7 años)

Segundos Baritonos Segundo Bajo

JUAN MORA (10 años) **ANTONIO GRAU** (10 años) **JUAN MORENO** (12 años)

Papeles especiales

SOSÈ ANGEL (7 años) **JACINTO ANGUERA** (4 años)

Primer apunte

JOSÈ RIERA (13 años)

25 Profesores de Orquesta 20 Coristas de ambos sexos

CUERPO COREOGRÁFICO

Profesora de Baile

DOÑA PAULINA PAMIAS

Primera Bailarina Absoluta

JUANITA BERNABEU PAMIAS (6 años)

Otra primera bailarina

MERCEDES CAMPOS (6 años)

DOCE BAILARINAS

Sastre de la Compañía <i>D. Fernando Domenech</i>	Atrecista <i>D. Eduardo Tarrascó</i>	Peluquero <i>D. Francisco Mora</i>
Armero <i>D. Jaime Valcaneras</i>	Zapatero <i>D. Félix Carreras</i>	Representante de la Empresa D. SALVADOR FEO

núm. 5. Los que trascurrido el día 31 no hayan satisfecho sus cuotas incurrirán en los apremios reglamentarios.

Mahón 25 Abril 1890.—El Administrador, Manuel Nuñez.

Subasta

El miércoles 30 del corriente á las 10 de la mañana se venderá en subasta pública y sin sujecion á tipo, en el Almacén núm. 68 del Anden de Levante una barca de pescar con todos sus aparejos y arreos que en el mismo Almacén estarán de manifiesto.

A las 11 del mismo día y en la Plaza de la Abundancia se venderá tambien en subasta pública sin sujecion á tipo, un coche y caballo.

Subasta

El domingo 27 del corriente, á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, tendrá lugar, á voluntad de su dueño, la venta en licitacion verbal de la casa número 12 de la calle del Arraval de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Para vender

Con poco capital se puede adquirir una casa recién construida en la calle de San Clemente de esta ciudad. Informarán calle de S. Jorge núm. 27.

Mulo

Hay uno para vender. Informes, calle del Castillo, 54.

En venta

Lo está una viña de 6 000 cepas con su correspondiente casita, cisterna y pocilga situada en este término en el arranque del camino que conduce á Malbuger. Informará el Notario D. Pedro Orfila.

Yeso en barra

PARA LAS ESCUELAS superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

Hojas de servicio

Fes de vida

Libretas de alquiler

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público.

Piano

Hay uno para vender en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.



Vacuna (empelt.)

Llegada la época mas propicia para la vacuna (empelt) desde hoy se inoculará en ca de

Cursach, Cos de Gracia. 2 y 4

los juéves y domingos á las 4 de la tarde, como en los años anteriores.

Abanicos

Para el arreglo y forrado de abanicos, dirigirse Plaza de S. Francisco núm. 2 por haber trasladado su domicilio que lo tenía á la calle de S. Roque.

Algarrobas

Se venden á 4'50 ptas. los 40 kilos en la calle de Hannover núm. 8 frente la Plaza vieja.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.